

ABSTRAK

Penelitian ini mengkaji sejarah komunitas Shalawat Wahidiyah di Desa Tanjungsari, Tulungagung, dalam periode 1965-2012. Ketertarikan untuk meneliti topik ini muncul dari fakta menarik bahwa Desa Tanjungsari, yang dirintis oleh K.H. Zainal Fanani, menjadi salah satu basis awal perkembangan ajaran Wahidiyah di Tulungagung, berhasil berkembang hingga dipercaya menjadi lokasi Pusat Kesekretariatan Dewan Pimpinan Wilayah Penyiar Shalawat Wahidiyah (DPW PSW) Provinsi Jawa Timur. Fenomena ini mendorong penelitian untuk menjawab tiga rumusan masalah utama: (1) Siapa tokoh yang berpengaruh dalam penyebaran awal Wahidiyah di Desa Tanjungsari? (2) Bagaimana tantangan dan strategi yang digunakan dalam proses penyebaran ajaran tersebut? (3) Apa saja kontribusi signifikan komunitas Wahidiyah bagi masyarakat setempat dalam aspek spiritual, sosial, dan infrastruktur keagamaan? Dengan menggunakan metode penelitian sejarah serta pendekatan keagamaan dan sosial, data dianalisis melalui studi pustaka dan wawancara primer untuk merekonstruksi peristiwa secara kronologis. Hasil penelitian menunjukkan bahwa K.H. Zainal Fanani adalah figur perintis utama yang perannya tidak hanya terbatas di tingkat lokal, tetapi juga berpengaruh hingga ke luar Jawa dan tingkat kepengurusan pusat. Strategi penyebarannya berevolusi dari pendekatan personal dan kultural pada fase awal menjadi kegiatan sosial-keagamaan yang terstruktur. Kontribusi utama komunitas ini terwujud dalam pembangunan karakter moral dan spiritual masyarakat, pembangunan infrastruktur fisik seperti Masjid Al-Huda (1975), Madrasah Sholihul Huda (1990), dan Pondok Tarbiyatul Majid (2006), serta dijadikannya Tanjungsari sebagai pusat kesekretariatan Wahidiyah (2006). Temuan penting lainnya adalah keberhasilan suksesi kepemimpinan kepada generasi kedua pada tahun 2006 yang menjalankan model kepemimpinan kolektif, sehingga memastikan keberlanjutan dan pelestarian ajaran Wahidiyah secara efektif.

Kata Kunci: K.H. Zainal Fanani, Kontribusi, Shalawat Wahidiyah, Wahidiyah Tanjungsari.

ABSTRACT

This research examines the history of the Shalawat Wahidiyah community in Tanjungsari Village, Tulungagung, in the period of 1965-2012, with the background of the emergence of Tanjungsari Village as one of the early bases for the development of Wahidiyah teachings, pioneered by the central figure K.H. Zainal Fanani. The purpose of this research is to identify influential figures, analyze the challenges and dissemination strategies, and uncover the contributions of the Wahidiyah community to the local society in spiritual, social, and infrastructural aspects. Using the historical research method as well as religious and social approaches, data was analyzed from literature studies and primary interviews to reconstruct events chronologically. The findings show that K.H. Zainal Fanani was the main pioneering figure whose role was not only limited to the local level but was also influential outside of Java and at the central level. The dissemination strategy used evolved from personal and cultural approaches in the initial phase into structured socio-religious activities. The main contribution of this community was manifested in the development of the moral and spiritual character of the community, the development of physical infrastructure such as: the Al-Huda Mosque (1975), the Sholihul Huda Madrasah, and the Tarbiyatul Majid Islamic Boarding School, and the establishment of Tanjungsari as the Wahidiyah secretariat center. Another important finding is the successful leadership succession to the second generation, which implemented a collective leadership model, thereby ensuring the continuity and effective institutionalization of Wahidiyah teachings.

Keywords: Shalawat Wahidiyah, K.H. Zainal Fanani, Wahidiyah Tanjungsari

الملخص

تتناول هذه الدراسة تاريخ جماعة شالوات واهيدية في قرية تانجونغساري، تولونغاغونغ، خلال الفترة الزمنية 1965-2012، على خلفية ظهور قرية تانجونغساري كأحد القواعد الأولى لتطور تعاليم واهيدية التي أسسها ك.ح. زينال فاناني. الهدف من هذه الدراسة هو تحديد الشخصيات المؤثرة، الواحدة في المجتمع المحلي في وتحليل التحديات واستراتيجيات الانتشار، وكشف مساهمة مجتمع الجوانب الروحية والاجتماعية والبنية التحتية. باستخدام طريقة البحث التاريخي والنهج الديني والاجتماعي، تم تحليل البيانات من الدراسات المكتبية والمقابلات الأولية لإعادة بناء الأحداث بشكل ك.ح. زينال فاناني هو الشخصية الرائدة الرئيسية التي لم يقتصر دورها على زميني. أظهرت النتائج أن المستوى المحلي فحسب، بل امتد تأثيرها إلى خارج جاوة والمستوى المركزي. تطورت استراتيجية الانتشار المستخدمة من النهج الشخصي والثقافي في المرحلة الأولى إلى أنشطة اجتماعية ودينية منظمة. المساهمة الرئيسية لهذه الجماعة تتجسد في بناء الشخصية الأخلاقية والروحية للمجتمع، وبناء البنية التحتية المادية مثل: مسجد الهدى (1975)، ومدرسة شليح الهدى، ومركز تربية المجد، وجعل تانجونغساري مركزاً لأمانة الوحيدة. من النتائج المهمة الأخرى نجاح انتقال القيادة إلى الجيل الثاني الذي يطبق نموذج القيادة الجماعية، مما يضمن استمرارية وترسيخ تعاليم الواحدة بشكل فعال.

الكلمات المفتاحية: ك.ح. زينال فاناني، شالوات الواحدة، الواحدة تانجونغساري